
Dueños de Hogar Santa Marta 
anuncian su cierre definitivo

SEGÚN DEUDOS DE VÍCTIMAS, ESTA DECISIÓN DA CUENTA DE QUE EL HOGAR FUNCIONARÍA FUERA DE NORMA

Por considerarlo inviable económi-
camente, la administración del 
hogar de ancianos Santa Marta 
decidió el cierre del recinto, tras el 
incendio que terminó con la vida 

de 10 ancianas, el pasado 14 de 
agosto. Ayer, la vocera de la familia 
dueña del recinto, Rocío Esteban 
López, confirmó que tras la trage-
dia, tomaron la decisión “irreversi-

ble” de cerrar el lugar, por lo que ya 
comenzaron el proceso de desvin-
cular a los trabajadores, tras 53 
años de actividad. En su declara-
ción, reafirmó la certeza de la fami-

lia López Jensen de que, al momen-
to del incendio, “nuestras instala-
ciones estaban adecuadamente 
mantenidas, que habían sido fisca-
lizadas por las entidades corres-

pondientes”. Esto, luego de la 
declaración de la seremi de Salud, 
que reconoció que desde 2010 no 
aplicaban ni fiscalizaban la norma.

Aducen que es inviable mantenerlo abierto después de incendio que costó la vida a 10 ancianas.
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Revista Mocha 
regresa con 
número especial  
dedicado a 
Damsi Figueroa
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

Desde el sector pesquero artesanal aplaudieron la medida, mientras 
que el Gobierno advirtió que todas las empresas deben presentar ini-
ciativas robustas para ser aprobadas.

SEA Bío Bío pone término anticipado a 
14 proyectos salmoneros de Lago Yelcho

Stephen Cross, ex 
vicep. de Georgia 
Tech: La confianza 
es clave para el 
ecosistema de la 
innovación

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10

$30
mil millones es el monto de 
inversión que implicaría la 
aprobación de estos proyectos.

120
días podrían faltar para que 
la subsecretaría de Marina 
cierre la puerta al proyecto.ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 9
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EDITORIAL: EL CONSTANTE OBSERVATORIO DE LA CORRUPCIÓN

Deber patrio vs. 
norma obsoleta: 
¿Procede multar 
hasta por $240 mil 
por no izar el 
pabellón nacional 
en las casas? 
CIUDAD PÁG. 8

23/9 en Ester Roa: 
Estadio Seguro 
autorizó 20 mil 
personas para 
UdeC vs U. de Chile
DEPORTES PÁG. 15
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Memoria y DD.HH.: Una deuda pendiente desde la educación
A 45 años del golpe de estado se hace necesario refle-

xionar sobre el pasado y su sentido en el presente, el que 
indudablemente no puede abordarse si no lo es desde 
un enfoque en derechos humanos.  

Ciertamente hablar hoy del golpe de estado en Chile, 
es para muchos volver al pasado, a un pasado que inco-
moda y que no quisieran volver a recordar, en cambio 
para muchos otros es un momento de su historia dolo-
roso y que a diario recuerdan por la ausencia de sus se-
res queridos que ya no están. 

La memoria histórica cobra aquí un lugar especial, 
entendiendo por esta como “la expresión y recupera-
ción de momentos fragmentados de hechos ocurridos 
en un periodo determinado” (Cayo,I. 2012), esto visto 
desde una historia reciente y bajo el contexto de viola-
ciones a los derechos humanos ocurridas en Chile du-
rante la dictadura cívico – militar. 

El ministerio de educación hace referencia a la im-
portancia del trabajo en torno a los derechos humanos, 
planteando que “la educación puede desempeñar un 
papel clave en la prevención del genocidio, proporcio-
nando un marco para abordar las situaciones de violen-
cia en el pasado, al mismo tiempo que se promueven 
los conocimientos, las capacidades, los valores y las 
actitudes que fomenten la prevención de la violen-
cia con respecto a determinados grupos de perso-
nas en las sociedades actuales”. (Mineduc, 2016). 
Desde aquí se puede desprender el propósito 
del trabajo en torno a la memoria y las viola-
ciones a los DD.HH., el que tiene como fin 
último el que “nunca más” hechos de este 
tipo vuelvan a ocurrir. 

Naciones Unidas , el año 2012 promulga una declara-
ción sobre educación y formación en materia de dere-
chos humanos, en la que el énfasis esta puesto en la pro-
moción universal y efectiva de todos los derechos hu-
manos y las libertades fundamentales, contribuyendo 
así , entre otras cosas, a la prevención de los abusos y 
violaciones de los derechos humanos. 

Cabe entonces preguntarse, ¿Cómo se aborda la en-
señanza de la memoria histórica en torno a las violacio-
nes de los derechos humanos en nuestro país? 

Para responder a esta interrogante se debe citar el es-
tudio que realiza el Indh durante el año 2013, donde ela-
boran un diagnóstico de la inclusión de la educación en 
derechos humanos en el sistema escolar chileno. Pri-
mero se debe señalar que el curriculum oficial sí brinda 
la posibilidad de abordar esta temática, en sexto año 
básico en la asignatura de Historia, Geografía y Ciencias 
Sociales , donde se aborda desde manera indirecta y 
luego en segundo y tercero medio, donde si existe la po-
sibilidad de abordarlo a través de objetivos de aprendi-
zaje, sin embargo los aspectos clave que involucra el tra-
bajo con la memoria histórica como reconocimiento de 

las violaciones, redignificación de las víctimas, injus-
tificabilidad de las violaciones y garantías de no re-
petición están casi ausentes.  

El reconocimiento a las violaciones se trabaja 
de manera explícita, los otros aspectos solo se 

ven de forma indirecta y muy aislada, por lo 
que existe una escasa garantía de no repeti-
ción esto por un débil tratamiento de la in-
justificabilidad. 

Por otro lado está la dificultad que les 

significa a muchos docentes tener que abordar la ense-
ñanza de la historia reciente en torno a la dictadura y las 
violaciones de los derechos humanos, una investiga-
ción realizada por Toledo, Venero y Magendzo (2013) 
señala que en Chile cuando los profesores de historia 
enseñan el golpe de estado y la dictadura militar temen 
a no ser objetivos, temen el eventual conflicto con la au-
toridad local y las familias que piensan distinto a lo que 
se enseña y tienen la experiencia de haber sido acusa-
dos de políticos al abordar el tema. 

Si bien es cierto existe la posibilidad de abordar esta 
temática desde un Curriculum oficial no podemos des-
conocer que desde la cultura popular la memoria en 
torno al golpe de estado y sus consecuencias si están 
presentes, las que cobran un mayor significado cuando 
nos permite conocer los hechos ocurridos en nuestro 
entorno familiar y local, experiencias y enseñanzas que 
se vuelven significativas para nuestros niños, niñas y jó-
venes, donde el recuerdo y la memoria cobran un senti-
do especial, recordar se vuelve un acto de justicia y de 
enseñanza para que nunca más hechos como los ocu-
rridos en nuestro país vuelvan a suceder. 

Y en el marco de eso, los profesores y futuros profeso-
res, tenemos un rol sumamente relevante, el que como 
Universidad de Concepción Campus Los Ángeles, esta-
mos muy conscientes de la importancia de asumirlo.  

 
Lorena Segura Inostroza 
Profesora de Historia y Geografía. 
Jefa de Carrera Educación Básica 
Universidad de Concepción,  
Campus Los Ángeles

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com 

@wateryo651: Eso me parece bien, se deben 
aglutinar todas las fuerzas vivas y apoyar a las 
autoridades para dar la lucha por obtener un 
Metro para la Región creo que la merecemos 
con creces .

Brecha salarial mujeres 
  
Señor Director: 

El reciente estudio de la Ocde Edu-
cation at a Glance reveló que en Chile, 
las mujeres con estudios superiores 
ganan un 35% menos de lo que ganan 
los hombres con los mismos estudios. 
Con ese número quedamos últimos 
en el ranking de la organización, con la 
mayor disparidad de género junto con 
Brasil e Israel. 

Entre las razones que podrían expli-
car la disparidad salarial, está el hecho 
de que más mujeres que hombres 
tienden a trabajar con jornadas par-
ciales (24% de las mujeres a nivel 
Ocde). La explicación es lógica: cultu-
ralmente, se da a la mujer el rol de cui-
dado tanto de los hijos como de la fa-
milia. Son precisamente este tipo de 
“apreciaciones” las que nuestra socie-
dad tiene que erradicar para lograr 
equidad de verdad. 

Las injusticias y discriminaciones 
se hicieron patente este año con mani-
festaciones que destaparon la olla, y, 
afortunadamente, el Gobierno confir-
mó su compromiso con una agenda 
de equidad de género potente. Entre 
las medidas agradezco, sobre todo, la 
Reforma Constitucional y el proyecto 
Sala Cuna, el cual evitará justamente 
esa razón que da la Ocde a la dispari-
dad, ya que contribuirá a que las muje-
res con hijos podrán puedan trabajar, 
tranquilamente, jornadas completas. 
Y muchas mujeres que no podían tra-
bajar siquiera jornadas parciales, po-
drán insertarse al mundo laboral. Un 
muy buen comienzo. 

 
Soledad Rodríguez 
 
Comidas y molestias vocales 
  
Señor Director: 

Las comidas típicas cada año se to-
man el protagonismo en los días de 

Fiestas Patrias, con consumo alimen-
tos grasos, dulces con gran cantidad 
de azúcar, carnes rojas, condimentos, 
alcohol y bebidas gaseosas. Estos ge-
neran irritabilidad en nuestro sistema 
digestivo y cuerdas vocales. 

Nuestro aparato digestivo posee 
válvulas naturales de protección, 
que ayudan a conducir el alimento 
“viaje” hasta nuestro estómago para 
luego completar su ciclo de digestión 
en otros órganos del cuerpo. Estás 

válvulas que cierran y abren nuestro 
esófago para dar paso al alimento se 
llaman esfínteres. En ocasiones, ocu-
rre que hay poca efectividad de cierre 
de los esfínteres, produciendo un re-
lajo y reducción del accionar de estas 
verdaderas “pinzas” que separan la 
cavidad de la faringe y laringe del 
esófago y del estómago. Esto hace 
que el alimento se regurgite desde el 
estómago, donde muchas enzimas 
con un pH muy ácido degradan el ali-

mento. Este contenido asciende a las 
paredes del esófago, cuyo pH es mu-
cho más alcalino (liviano y sensible), 
tendiendo a irritar las estructuras y 
generando los malestares clásicos 
del reflujo. Pero hasta ahí no es mu-
cho el problema para nuestra voz. 
Lo es cuando el contenido gástrico 
llega a las paredes faríngeas y por re-
balse, cae a nuestra laringe, lugar 
donde se encuentran las cuerdas 
vocales. Estas se irritan causando 

disfonía y mucho malestar sobre 
todo al comenzar el día. Si usted 
cree tener o sentir algunos de estos 
síntomas, no dude en consular a su 
gastroenterólogo. Si el problema le 
afecta la voz, será derivado a un oto-
rrinolaringólogo y fonoaudiólogo 
con especialidad en voz. 

 
Jorge Aravena Sepúlveda 
Académico de Fonoaudiología 
Universidad San Sebastián

Sé que los modelos políticos son 
fundamentales para el desarrollo 
justo y ordenado de nuestra existen-
cia como seres humanos en socie-
dad. Sin embargo, creo que les en-
dosamos gran parte de la responsa-
bilidad de nuestra calidad de vida y 
de las expectativas de satisfacción 
económica que tenemos durante la 
vida. Tenemos el hábito arraigado 
de pensar que si no tengo el salario 
ideal, es culpa del gobierno, de la si-
tuación del país o de lo que poco 
paga la empresa en la que trabajo. 

Piénselo bien, tenemos tan en-
raizado en nuestra cultura y en 
nuestra educación la idea de tener 
sólo un trabajo y lo peor, es que la 
única alternativa laboral para la que 
nos educa el colegio y la mayoría de 
las universidades e institutos, es la 
de ser contratados. 

Nadie salió de 4º medio teniendo 
conciencia de lo que es la Inicia-
ción de Actividades, ni Impuestos 
Internos, ni lo que significa una Pla-
nificación Financiera mínima para 
desarrollar cualquier tipo de em-
prendimiento. 

Cuando estaba en la universidad 
en pregrado, me daba impotencia 

poco para darles la calidad de la 
educación que quisiéramos para 
nuestros hijos a través de viajes, di-
ferentes idiomas y conocimiento 
global para que tanto ellos como 
nosotros podamos alcanzar el má-
ximo potencial. 

Lo incito a que en vez de buscar 
la fuente laboral ideal se proponga 
complementar el trabajo que ya tie-
ne, creando alternativas ideales para 
usted, que en complemento unas 
con otras, junto a un trabajo a tiem-
po completo o de media jornada, 
en conjunto aporten a un ingreso 
mensual más interesante para usted 
y su familia. Enseñaremos así a nues-
tros niños desde pequeños a llevar 
adelante pequeños proyectos que 
en el futuro puedan transformarse 
en fuente de ingresos. 

Una advertencia: no se engañe 
pensando que esta forma de vida es 
mas fácil o requiere de menos es-
fuerzo y disciplina personal, sino 
que por el contrario, requiere de 
todo su compromiso, tolerancia a 
la frustración y trabajo, pero sin 
duda le reportará una existencia 
infinitamente más rica, responsa-
ble y satisfactoria.

observar que la mayoría de los 
alumnos de último año, de casi to-
das las carreras, comentaban que 
iban a comenzar a “buscar trabajo”, 
o los recién egresados, que llevan 6 
meses tirando currículum y no en-
cuentran nada (o más de 1 año…). 
Decimos “Es que está difícil la cosa, 
el mercado está saturado”. 

Me pregunto, ¿quién limita real-
mente mis posibilidades, el gobier-
no, las empresas o mi propia edu-
cación? Son mis propias fronteras 
mentales las que limitan la percep-
ción de posibilidades que pueden 
haber en mi entorno, me cierro en 

la sola posibilidad de que me deben 
contratar y no al mundo de opor-
tunidades que podría tener si me 
atrevo a crear nuevas alternativas 
de fuentes de ingresos. 

Lo invito a cuestionar el paradig-
ma, tan iluso para mi gusto, de cre-
er que una sola fuente laboral debe 
completar el total de nuestras ex-
pectativas económicas familiares. 
En realidad, es tremendamente di-
fícil que un solo contrato pueda 
darla la holgura económica que 
puede requerir conocer y disfru-
tar la vastedad de experiencias que 
nos ofrece nuestro mundo, ni tam-

@matronasccp Hoy es un día clave; el impacto 
que tendrá la aplicación del dictamen de 
@Contraloriacl en la salud de las mujeres, 
madres y niños de Chile no es bueno. Esperamos 
la sensatez del ministro @ESantelicesC

La satisfacción de  
tener más de un trabajo

 “El incendio y la tragedia posterior ha causado 
a nuestra Casa de Reposo un golpe difícil de 
superar. Hemos reflexionado en familia y con 
nuestros más antiguos colaboradores. No es 
viable continuar y Santa Marta debe cerrar”, 
Familia López Jensen, dueños de HSM.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE



Opinión

Diario Concepción Jueves 13 de septiembre de 2018 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

L
as malas prácticas es 
una tendencia natu-
ral en un mundo im-
perfecto, con seres 
humanos vulnerables 
a las oportunidades 

ventajosas, sin detenerse en las im-
plicancias morales, que pueden 
ser muchas veces suficientes para 
un determinado número de perso-
nas como para obrar en los marcos 
de la rectitud. Es, entonces, nece-
sario tomar los debidos resguar-
dos, para reconocer el desempeño 
idóneo y probo, y para detectar y 
rechazar aquel que está reñido con 
las buenas prácticas. 

En el fenómeno de la corrupción 
a hay dos aspectos no necesaria-
mente relacionados, pero que por 
lo general son consecuentes, la ac-
ción corrupta y la percepción social 
de su presencia y magnitud. Puede 
esperarse, con cierto grado de inge-
nuidad, que la opinión pública sea 
llevada a creer, masivamente, que 
determinada institución o persona 
es corrupta no siéndolo, que sea 
este diagnóstico consecuencia de la 
mala prensa, o de una campaña in-
sidiosa de las redes sociales, pero es 
más probable que el juicio de la so-
ciedad sea justo y que requiera sólo 
de información fidedigna para di-
mensionarlo adecuadamente. Mu-
nicipios, Cámara de Diputados y 
Carabineros lideran ranking de per-
cepción de la corrupción La insti-
tución policial uniformada regis-
tró una considerable alza en com-
paración con el año anterior : 
aumentó de 4,8 a 5,8. 

En ese sentido, la tendencia a ba-
jar las cotas de la corrupción, no im-
porta por cuan pequeño sea el mar-
gen es una buena noticia, aunque 
pone claramente de relieve quie-
nes están en el escenario y que cam-
bios se esperan para que estas cifras 
cambien, esta vez, sustantivamen-
te, así, un leve descenso, aunque 
estadísticamente no significativo, 
ha sido registrado por la Encuesta 
de Percepción de Corrupción de la 

organización Libertad y Desarrollo, 
con nota 5,26, el año anterior había 
sido 5,37. En la escala, de 0, menos 
corrupto a 10, más corrupto. 

Las municipalidades tuvieron 
los más altos puntajes, con un 6,5, 
seguidas por la Cámara de Dipu-
tados, con un 6.3, estas dos últi-
mas con tres décimas menos que 
el año pasado, a diferencia de Ca-
rabineros, con un 5,8, que aumen-
tó la percepción de corrupción, 
que el año pasado era de 4,8. En el 
estudio hay un completo listado 
de otras instituciones, cerrando 
con la de menor puntaje, Contra-
loría que registra un 2.0. 

Hay mejoras desde otros pun-
tos de vista; más personas creen 
que la corrupción es levemente 
menor, de igual modo, es un poco 
menor el número de personas que 
declarara tener conocimiento di-
recto de estas prácticas, entre es-
tas, las más frecuentes son el trá-
fico de influencias, pagos ilícitos y 
mal uso de bienes fiscales. Sin em-
bargo, las denuncias no siempre 
se efectúan, por varias razones, to-
das malas, porque demuestran 
desconfianza y escepticismo; por-
que no tienen efecto, por miedo a 
represalias, por no saber cómo. 

La presencia de actos corruptos 
arroja una sombra de sospecha so-
bre todo el accionar de un institu-
ción y rompe un indispensable 
puente de confianza, de muchas 
maneras obstaculiza todos los pro-
cesos, la posibilidad que se instale 
y extienda subterráneamente es 
siempre posible, razón por la cual 
ningún organismo debiera descui-
dar su control, la transparencia es 
un modo, el otro la educación en va-
lores corporativos, recobrar el orgu-
llo de la decencia, de la sobriedad, 
de la austeridad, de una construc-
ción que pudiera llamarse utópica, 
pero que se trata de resumir en la 
idea de moral republicana.

Las denuncias no 

siempre se efectúan, 

por varias razones, 

todas malas, porque 

demuestran 

desconfianza y 

escepticismo; 

porque no tienen 

efecto, por miedo a 

represalias, por no 

saber cómo.  

EN EL TINTERO

les amigos acudieron a cortar 
las amarras que fijaban la silla 
a tierra. En contra de lo espe-
rado, subir suavemente hacia 
las alturas, Larry fue proyecta-
do al espacio como expulsado 
por un cañón, subió tan alto 
que tuvo miedo de disparar a 
los globos por temor a caer 
con igual velocidad a la que 
había ascendido. 

Permaneció unas catorce ho-
ras a la deriva, muerto de frío. 

Sin otra opción, comenzó 
a disparar a algunos 

globos, al final ter-
minó enganchado 
en los cables de 

una torre eléctrica, 
se desmayó ante tanta 

presión, siendo, eventual-
mente, rescatado por malhu-
morados agentes de la policía 
encargados de su búsqueda. 

No le fue nada de bien con su 
invento, pero no se puede decir 
que haya sido un fracaso: su dis-
paratada aventura sirvió, 25 
años más tarde, como idea ba-
sal para la excelente película 
animada de Pixar, “UP”, ganado-
ra de dos premios Oscar. Un epí-
logo curioso, que tal vez podría 
invitar a Darwin a la reflexión. 
 

PROCOPIO & PIGMALIÓN

Sobre Darwin y los  
globos con helio

MÁS Y MÁS

No es broma. En EE.UU., a 
propósito de un accidente tan 
lamentable como ridículo, se 
instituyó el Premio Darwin, de 
discutible buen gusto, para 
aquellos que “han decidido, de 
manera involuntaria, proteger 
nuestro patrimonio genético 
sacrificando sus propias vidas”, 
aludiendo a maneras de morir 
que dejan en dolorosa eviden-
cia una extraordinaria falta de 
mínima inteligencia. 

A título de ejemplo, el 
premio de 1982, ex-
cepcional porque 
fue entregado a 
un sobreviviente; 
Larry Walters, de 
Los Ángeles, USA. Su 
frustración era no haber 
podido ingresar a la fuerza aé-
rea. Como eso de andar por los 
aires seguía siendo su obse-
sión, tuvo la astuta idea de 
comprar cuarenta globos me-
teorológicos, inflarlos con he-
lio y atarlos a su silla de jardín. 
El resto del equipamiento era 
una pistola de perdigones. El 
plan era permanecer flotando 
por allí unas pocas horas y dis-
parar perdigones a unos po-
cos globos, para descender 
controladamente a tierra. 

Un grupo de incondiciona-

El constante 
observatorio  
de la corrupción
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A PROPÓSITO DE LA ALIANZA PS - PPD

Las diferencias 
entre la ex 
Nueva Mayoría 
de la Región y 
el nivel central

FOTO:AGENCIA UNO

Mientras esperan definiciones desde 
Santiago, en el Bío Bío los dirigentes 
del otrora bloque oficialista ya 
prepara un par de actividades.

El lunes las directivas nacionales 
del PS y el PPD sostuvieron una re-
unión bilateral, donde acordaron 
un trabajo conjunto de cara al futu-
ro. Así por ejemplo, un día después, 
el martes 11 de septiembre, coinci-
dieron en una simbólica ceremonia 
a un costado del Palacio de La Mo-
neda, en Morandé 80, donde con-
memoraron un año más del Golpe 
de Estado y homenajearon la figu-
ra del Presidente Salvador Allende 
(imagen principal). 

En medio de este contexto, ha-
blaron del futuro de la ex Nueva 
Mayoría considerando, entre otras 
cosas, la polémica originada por la 
DC y el PR en su intento por margi-
nar al PC de las conmemoración de 
los 30 años del plebiscito de 1988, 
aunque evitaron polemizar. 

El tema llama la atención, pues 
en la Región el escenario parece 
muy distinto. En efecto, existe ma-
yor avance sobre el trabajo de 
alianzas, pero también se recono-
ce todo lo que se pueda realizar 
está supeditado a lo que se mani-
fieste en Santiago. 

Andrea Muñoz y Rodrigo Daroch 
son dirigentes ligados a la zona y 
parte de la directiva nacional del 
PPD. Ambos estuvieron en la reu-
nión del lunes. 

El último comentó que en la cita, 
además, se ahondó en el trabajo de 
cara a las municipales y la elección 
de gobernadores regionales. Se 
acordó que en cada territorio se 
definirá más de un candidato por 
partido, aunque todavía se trata de 
una propuesta que hay que afinar. 

Contó que se sigue trabajando 
en conversaciones bilaterales con 
otros partidos de la ex Nueva Ma-
yoría y que lo importante era defi-
nir un programa común. Daroch 
aseguró que hizo ver que en regio-
nes, como es el caso del Bío Bío, no 
existen las mismas diferencias que 
hay nivel de directivas nacionales. 

 
Reuniones periódicas 

El conjunto de partidos que for-
maban la Nueva Mayoría en Bío 
Bío, junto al Masic (el MAS junto a 
la Izquierda Cristiana) y el PRO, se 
reúnen periódicamente, e incluso, 
tienen un vocero: el presidente re-
gional de la DC, Nicolás Hauri. 

“Estamos reuniéndonos, para ir 
planteando temas regionales en 
función del acontecer local. Pero 
todo en base a temáticas locales 
que van más allá de lo político pro-
gramático, ya que eso, está supedi-
tado a lo que a nivel nacional se de-
termine”, aclaró Hauri. 

Dijo, no obstante, que a nivel re-
gional la idea es mantener el con-
tacto con quienes formaron parte 
de la Nueva Mayoría. “Es altamen-
te probable que los partidos con 
los que nos hemos reunido, termi-
naremos trabajando de cara a la 
elecciones”, manifestó. 

Dijo que la espera de definiciones 
políticas desde Santiago, no puede 

ser impedimento para fortalecer 
los lazos que existen con militantes 
de otras colectividades. 

Mauricio Torres, presidente re-
gional del PS, dijo que “estamos tra-
bajando unidos, de hecho las acti-
vidades del 11 de septiembre la or-
ganizamos juntos, el lunes nos 
volvimos a reunir por qué estamos 
organizando una jornada para el 
próximo 05 de octubre y, entre ellos, 
abordaremos el tema municipal”. 

Sobre lo último, comentó que “es-
tamos preparando una jornada 
para armar una propuesta de desa-
rrollo para la Región y cómo abor-
damos el tema municipal. Hare-
mos coincidir ese encuentro con 
el 05 de octubre”. 

Leonardo Gutiérrez, presiden-
te regional de Masic, agregó que 
“estamos trabajando en un espa-
cio ampliado” donde también 
concurre el PRO. 

Dijo que “se está preparando dos 
actividades una para celebrar los 30 
años del triunfo del NO y un en-
cuentro programático, donde cada 
partido concurrirá con diez mili-
tantes. Ahí se conversará en torno 
al desarrollo regional, feminismo, 
jóvenes, elecciones, pueblos origi-
narios, entre otros temas”. 

 
Primarias 

Gutiérrez ahondó en las dife-
rencias que ha manifestado la DC, 
a nivel nacional, y opinó que “co-
meten un error, lo que necesita-
mos es la unidad de todos los sec-
tores que quieran cambiar el mo-
delo y la forma de gobernar, para 
eso debemos ser capaces de dejar 
las diferencias de lado y poder 
aunar criterios, eso implica ten-
der puentes hacia el Frente Am-
plio (FA) y poder generar espacios 
de coordinación programáticas 
que permitan llegar a las eleccio-
nes de manera unida en torno a 
ideas y programas”. 

De hecho, apuntó a primarias, 
pensando en los próximos procesos 
eleccionarios, incluyendo al FA. 

“Lo que no opta por qué en algu-
nos territorios podamos llegar a 
acuerdos por omisión, eso en la 
municipal, en la de gobernador re-
gional, primarias en torno a progra-
ma común”, comentó el dirigente.
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angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Es altamente probable que los 
partidos con los que nos hemos 
reunido, terminaremos 
trabajando en las elecciones”.

Nicolás Hauri, presidente regional de la DC.

“Lo que necesitamos es la 
unidad de todos los sectores 
que quieran cambiar el modelo y 
la forma de gobernar”. 

Leonardo Gutiérrez, presidente regional del 
Masic.

FRASE

“A nivel nacional, hay 
conversaciones bilaterales con 
los otros partidos de la ex Nueva 
Mayoría”.

Rodrigo Daroch, vicepresidente nacional del 
PPD.

En la región son críticos 
de la postura de la DC y 
PR a nivel nacional, en 
torno a los 30 años del 
plebiscito.

La ex Nueva Mayoría 
del Bío Bío prepara un 
jornada programático 
el próximo 5 de 
octubre.

Aunque, tímidamente, 
ya se comienza a 
hablar de los procesos 
eleccionarios 
venideros.
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Se llevará a cabo el 1 de 
octubre a las 10 horas de 
nuestro país.

Lectura del fallo 
en la corte

Este sábado se va a realizar 
la instancia, que estará 
cruzada por la salida del 
seremi de Energía. 

Comité político 
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OCURRIDA LA SEMANA PASADA
Todavía siguen las esquirlas 

por las salidas de los seremis de 
Energía de las regiones de Ñuble 
y Bío Bío, Gustavo Pinto y Rodri-
go Torres, respectivamente. 

Ambas ex autoridades han 
acusado motivos políticos en el 
hecho, en donde insisten en de-
nunciar una presunta interven-
ción el actual presidente regional 
de Renovación Nacional, Claudio 
Eguiluz. 

Y al parecer algo de ello habría. 
De acuerdo a las fuentes consul-
tadas por Diario Concepción, el 
timonel habría comentado de 
forma personal la situación de 
ambos personeros a la ministra 
vocera de Gobierno, Cecilia Pé-
rez, quien -según señalan- pudo 
tener un rol clave en la  determi-
nación de desvincular a ambos 
seremis. 

Las ternas para los dos reem-
plazantes ya se encuentran en 
Santiago y en ambas van perso-
nas cercanas a Claudio Eguiluz. 

El ahora ex titular de Energía 
por Ñuble, Gustavo Pinto, me-
diante un comunicado de pren-
sa, manifestó que “existen otros 
elementos de juicio y condicio-
nes asociadas más bien al plano 
de lo político que las autoridades 
políticas del Gobierno considera-
ron como factores que deriva-
ron en la decisión de mi salida. 
Como dichas razones son el re-
sultado de una evaluación polí-
tica propia de quienes han to-
mado la decisión de mi salida, 
éstas deben ser consultadas con 
quienes realizaron tal evalua-
ción, las que se circunscriben a 
un plano diferente al de la gestión 
y del ámbito técnico”. 

En tanto, el día de ayer, el in-
tendente Jorge Ulloa rompió su 
silencio con respecto a este tema 
y señaló que “como somos desig-
nados por confianza, no hay ex-
presión de causa necesaria para 
que se pida la salida de alguien. 
Acá hubo una decisión del mi-
nisterio y la asumo como tal, y 
no tengo ningún inconveniente 
en que al ser comunicada se 
efectúe”. 

Al ser consultado por las acu-
saciones efectuadas por Torres, 
en donde sindica su salida a una 
maniobra de Claudio Eguiluz, 
Ulloa, consideró que “no es nece-
saria una causalidad para la sali-
da de alguien”. 

En este tema aún queda paño 

Ulloa rompe silencio 
por polémica salida 
de seremi de Energía
La autoridad señaló que los cargos de confianza son 
así y que espera que durante esta semana sea 
nombrado el reemplazante.

para cortar y será analizado en el 
comité político regional que se 
realizará este sábado. 

Mientras que tanto Martín 
Arrau de Ñuble como Jorge Ulloa 
por Bío Bío, coincidieron en que 
durante esta semana se debe-
rían conocer a los reemplazan-
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tes en ambos cargos. Lo único se-
guro hasta el minuto, es que am-
bos pertenecerán a Renovación 
Nacional.

La Corte Internacional de Justi-
cia de La Haya comunicó a los agen-
tes de Chile y Bolivia que el prime-
ro de octubre dará lectura en au-
diencia pública de la sentencia en 
el caso “Obligación de Negociar un 
Acceso al Océano Pacífico” , inicia-
do por la demanda boliviana inter-
puesta en 2013. 

La audiencia tendrá lugar en el 
Palacio de la Paz de la ciudad de La 
Haya, en Países Bajos, a partir de las 
10 horas de Chile. 

Mediante una declaración públi-
ca, el gobierno de Chile afirmó que 
“espera con tranquilidad el fallo 
que dictará la Corte Internacional 
de Justicia”. 

“Hemos actuado con apego es-
tricto al derecho internacional en la 

El primero de octubre se conocerá suerte de 
demanda marítima boliviana en La Haya

nacional y a la intangibilidad de los 
tratados vigentes”, indicó por su 
parte el canciller Roberto Ampue-
ro, al tiempo que hizo un llamado 
a “la unidad de todos los chilenos 
en torno a la defensa de los intere-
ses de nuestro país”. 

Cabe recordar que la posición de 
Bolivia frente a esta demanda es 
que Chile tiene la obligación de ne-
gociar para otorgarle un acceso to-
talmente soberano al Océano Pací-
fico. Apuntan, además, que Chile ha 
violado esa obligación y que la debe 
llevar a cabo de buena fe, formal y 
prontamente, dentro de un tiempo 
razonable y en forma efectiva. 

Chile, por su parte, sostiene que 
la demanda no tiene un fundamen-
to jurídico, ya que no se le puede 
exigir a un país a negociar, pues 
ambas naciones establecieron sus 
fronteras en el Tratado de Paz y 
Amistad de 1904.
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defensa de nuestra soberanía y la 
integridad de nuestro territorio no 
está en juego. El gobierno reitera 
que el derecho internacional, in-
cluyendo el respeto a los tratados 
de límites vigentes, es un valor esen-
cial en la conducta de las relaciones 
internacionales”, añadió. 

“El gobierno de Chile subraya su 
apego irrestricto al derecho inter-

Destacan futura 
aplicación del 
Simce a técnicos 
profesionales en 
charla con expertos

 FOTO:SEREMI DE EDUCACIÓN

Ayer se realizó una charla in-
formativa sobre el Simce dirigi-
da a jefes de Daem, Dem, soste-
nedores y directores de estable-
cimientos educacionales de la 
Provincia de Concepción. Di-
cha actividad contó con la pre-
sencia de Mariana Segura, jefa 
de la Unidad de Operaciones de 
Campo y Logística del Simce, a 
nivel Nacional, de la Agencia de 
Calidad de la Educación y el jefe 
provincial de Educación, Rodri-
go Yévenes. 

“El objetivo de esta charla fue 
entregar información sobre 
toda la operación logística del 
Simce, plazos y fechas de aplica-
ción para que no tengamos pro-
blemas el día que se aplique. Es 
muy importante la coordina-
ción con las comunidades es-
colares, ya que éstas nos pueden 
ayudar en el proceso operativo 
puesto que existen factores que 
pueden incidir en la correcta 
toma de la prueba y los canales 
de comunicación que podamos 
tener para recoger las inquie-
tudes”, señaló la profesional. 

Por su parte, Rodrigo Yévenes 
destacó este tipo de charlas infor-
mativas por considerarlas muy 
beneficiosas para que se realicen 
las cosas bien y de manera coor-
dinada entre los distintos actores. 
Además, relevó que a partir de 
2020 se aplicará Simce para los 
establecimientos educacionales 
Técnicos Profesionales.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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Con 10 detenidos por desórdenes y barricadas 
en distintos puntos de la provincia de Concepción 
terminó una nueva jornada de 11 de septiembre. 

El gobernador de Concepción, Robert Contre-
ras, precisó que fue una jornada tranquila, don-
de quienes se manifestaron lo hicieron en forma 
pacífica. 

“Fue una tarde noche bastante tranquila para 
la provincia de Concepción, donde los manifes-
tantes que pidieron autorización lo hicieron de 
buena manera. Hubo 10 detenidos por desórde-
nes públicos y fue mucho más tranquilo que en 

años anteriores”. 
En cuanto a las medidas tomadas por Carabi-

neros para las Fiestas Patrias, el prefecto de Con-
cepción, comandante Benjamín Piva, destacó 
que “Carabineros realizará un esfuerzo en todas 
las comuna de la Provincia en lo que se refiere al 
tránsito y la idea es poder crear conciencia de la 
ciudadanía sobre no ingerir alcohol, especial-
mente, quienes conduzcan. Agregó que se felici-
tará en redes sociales a quienes estén dispuestos 
a publicar sus fotos tras la toma del alcotest con 
resultado 0 alcohol.

Concepción vivió tranquila jornada de 11 de septiembre
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ASEGURAN QUE NO ES VIABLE ECONÓMICAMENTE TENERLO ABIERTO
Por considerarlo inviable eco-

nómicamente, la administración 
del hogar de ancianos Santa Mar-
ta decidió el cierre del recinto, tras 
el incendio que terminó con la 
vida de 10 ancianas, el pasado 14 
de agosto. 

Ayer, la vocera de la familia due-
ña del recinto, Rocío Esteban Ló-
pez, confirmó que tras la trage-
dia, tomaron la decisión “irrever-
sible” de cerrar el lugar, por lo que 
ya comenzaron el proceso de des-
vincular a los trabajadores, tras 
53 años de actividad. 

En su declaración, la joven rea-
firmó la certeza de la familia de 
que, al momento del incendio, 
“nuestras instalaciones estaban 
adecuadamente mantenidas, que 
habían sido fiscalizadas por las 
entidades correspondientes, sin 
que estas formularan observa-
ción alguna y que siempre hemos 
contado con personal idóneo y 
capacitado”. 

Esto, luego de la declaración de 
la seremi de Salud, que reconoció 
que desde 2010 no aplicaban ni 

Hogar Santa Marta 
anunció su cierre 
definitivo tras incendio

fiscalizaban la norma que los obli-
gaba a exigir un certificado de pre-
vención y protección contra in-
cendios, emanado por Bomberos 
o prevencionistas de riesgos. Por 
eso, 41 de las 44 hogares de ancia-

nos de la Región del Bío Bío no 
cumplen con esta condición. 

Sin embargo, la joven insistió 
en que el recinto sí cumplía con la 
normativa, ya que fueron objeto 
de numerosas fiscalizaciones por 

parte de la seremi de Salud. 
“En cuanto a la necesidad de te-

ner el certificado de 2010, noso-
tros interpretamos que se refería 
a nuevos establecimientos, pero 
nosotros ya teníamos los permi-
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La vocera de la familia dueña del recinto, Rocío Esteban 
López, insistió en que la casa de reposo funcionaba 
legalmente. Familiares de víctimas aceptaron la decisión.

sos, entendíamos que esa norma 
no regía para nosotros. Ahora, si es 
que hubiera sido necesario, eso 
debería haberse manifestado en 
las fiscalizaciones de las que fui-
mos objeto y eso nunca pasó”. 

Incluso, agregó que tienen un 
documento fechado en 2006, don-
de queda constancia de que el re-
cinto contaba con un plan de eva-
cuación visado por Bomberos, in-
formación que fue entregada a la 
seremi de Salud. 

Rocío Esteban aseguró que ese 
plan se ejecutó el día del incendio. 

Como no hay seguros compro-
metidos y aún no han podido in-
gresar al pabellón siniestrado, Ro-
cío Esteban aseguró que la recons-
trucción correría por cuenta de 
la propia familia propietaria, la 
que actualmente tiene un permi-
so provisorio para mantener a 10 
personas y sólo cuentan con 6 re-
sidentes, lo que no alcanza para 
sostener el servicio con 40 traba-
jadores. Más aún, agregó que nun-
ca recibieron dinero del Estado “y 
que, según datos del Hogar de 
Cristo, mantener a un adulto ma-
yor cuesta 918 mil pesos, muy le-
jos de los 650 mil que cuesta la 
mensualidad en esta residencia”. 

Macarena Cuevas, nieta de Lau-
rentina Espinoza, una de las 10 
ancianas fallecidas en el incen-
dio del hogar Santa Marta, afirmó 
que “con esto, creemos que esta 
decisión obedece a que ellos se 
dieron cuenta de la negligencia 
que cometieron, perdieron credi-
bilidad, entonces, no es rentable 
seguir con el hogar. Para nosotros 
es una buena noticia, nos da tran-
quilidad, porque se está cum-
pliendo la ley”. 

La mujer recordó que ya hay dos 
familias que presentaron querellas 
contra quienes resulten respon-
sables de lo ocurrido, a las que 
hoy se sumarían tres más. 

Este viernes se cumple un mes 
de la tragedia, por lo que las fami-
lias invitaron a una misa que se ce-
lebrará en la capilla del Hogar de 
Cristo, a las 19:30 horas.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

murieron en el incendio 
ocurrido en Chiguayante, el 
pasado 14 de agosto.

ancianas
10

víctimas aseguraron que 
esta decisión da cuenta de 
que el hogar funcionaba 
fuera de norma.

Los familiares de 
las mujeres 
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$1.369
se destinaron para proyectos 
de pavimentación 
participativa en Los Ángeles, 
San Rosendo y Yumbel.

conservación de redes de 
aguas lluvias en Los 
Ángeles. Obra debe estar 
terminada próxima semana.

$69 millones se 
invirtieron en la

Mañana será inaugurada la avenida Julio Hemmelmann 
de Nacimiento, proyecto que contempla mobiliario 
urbano, juegos infantiles y áreas verdes, entre otras.
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SERVIU DESTINA CASI $7.000 MILLONES PARA OBRAS 
La construcción de plazas, o el 

mejoramiento de éstas, sumado a 
la construcción de ciclovías y al 
mejoramiento de los espacios pú-
blicos es una tarea que el Servicio 
de Vivienda y Urbanismo se ha im-
puesto para aumentar los niveles 
de calidad de vida en la Región. 

De hecho, ya se han destinado 
casi $7.000 millones para desarro-
llar una serie de proyectos en la 
provincia del Bío Bío como: el me-
joramiento del espacio público en 
los ejes Río Claro y General Cruz en 
Cabrero, y la renovación de las pla-
zas de Laja, Trupán, Huépil, Tuca-
pel, entre otros. 

Entre los proyectos destaca la 
inauguración de un nuevo espacio 
público en la avenida Julio Hem-
melmann de Nacimiento, que se 
realizará mañana, y que implicó 
una inversión de mil 29 millones de 
pesos, para recuperar un terreno 
eriazo, que estaba ubicado en el 
casco urbano de la comuna, pen-
sándolo para realizar actividades 
recreaciones en el sector y sus al-
rededores, contribuyendo con ello 
a mejorar la calidad de vida de sus 
habitantes, eliminando áreas que 
constituían foco de delincuencia y 
peligro, tanto para pobladores y 
transeúntes. 

El proyecto, que consideró la in-
tervención en la avenida Julio 
Hemmelmann desde calle Estadio 
hasta Aníbal Pinto, incluyendo 
parte de la arteria llamada El Pal-
qui, consta de una extensión de 
400 metros lineales aproximada-
mente y considera obras de aceras 
en adocreto y hormigón, además 
de áreas verdes. 

También consideró iluminación 
y mobiliario urbano como esta-
cionamientos para bicicletas, ba-
sureros, escaños y señalética. 

Juan Pablo González, director 
de Serviu, afirmó que se encuen-
tran muy contentos de entregar 
un nuevo espacio a la comunidad. 
“Ahora cientos de familias podrán 
disfrutar de nuevas áreas verdes, 
juegos infantiles, buena ilumina-
ción y todo lo necesario para que 
puedan desarrollar una vida al aire 
libre”. 

Agregó que tal como lo ha soli-
citado el Presidente Sebastián Pi-
ñera y el ministro Cristián 
Monckeberg “estas iniciativas per-
mitirán que nuestros niños, abue-
litos y familias en general, puedan 
contar con nuevos espacios que 
potencien el esparcimiento, la ca-
lidad de vida y una mejor ciudad”. 

Haydee Mora, presidenta de la 
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co, que suman $548 millones y 
fracción. 

También está en concurso la li-
citación de un proyecto de ciclo-
vías en la ruta que va de Cabrero a 
Monte Águila por $1.874 millones 
y, en ejecución una ciclovía en el 
eje Las Azaleas en Los Ángeles, 
que ya se encuentra ejecución con 
un 10% de avance y se espera esté 
terminada a fines de enero de 
2019. Contempla una inversión de 
$275 millones. 

En tanto, en fase de diseño, para 
la que se destinó $3.112 millones, 
están la plaza de Laja, acceso nor-
te de Mulchén, reposición de mu-
ros de contención en Lomas de 
San Francisco en Nacimiento y la 
construcción de un espacio recrea-
tivo en Santa Bárbara, entre otras 
iniciativas.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Con millonaria inversión 
renovarán espacios 
públicos en Bío Bío 

Junta de Vecinos Javiera Carrera de 
Nacimiento, afirmó que era un 
proyecto que esperaban por años. 
“Está hermoso, con buena ilumi-
nación para la gente que llega tar-
de y pensado en sea más seguro”. 

Mora agregó que antes en el lu-
gar había veredas sólo en algunos 
sectores. “Ahora nos pusieron má-

quinas para hacer ejercicios, jue-
gos para niños. No hay nada que 
decir, quedó muy bueno todo lo 
que se ha construido”, afirmó. 

Actualmente, se encuentra en 
licitación proyectos como el de la 
plaza de Huépil, Tucapel y la cons-
trucción del espacio público y 
bienvenida al visitante en Antu-

Más de 3 toneladas 
de carne han sido 
decomisadas por 
autoridad sanitaria

FOTO:SEREMI DE SALUD BIO BÍO

A pocos días de iniciar la ce-
lebración de Fiestas Patrias se 
están intensificando los contro-
les, especialmente, de produc-
tos cárnicos en la Región. 

La autoridad sanitaria llegó 
ayer hasta Carnes JB, acompa-
ñado del intendente Jorge Ulloa 
y el director del SAG, Iván Ramí-
rez, para fiscalizar la proceden-
cia del producto y que cumpla 
con cadena de frío, entre otras 
condiciones, para evitar proble-
mas de salud en la comunidad. 

A la fecha, se han desarrolla-
do un total de 382 fiscalizacio-
nes entre Salud y el SAG. De és-
tas 210 a través de la Seremi de 
Salud, que dieron origen a 29 
sumarios, 22 de ellos en Con-
cepción, principalmente, por 
deficiencias sanitarias, produc-
tos vencidos, alimentos altera-
dos y pérdida de cadena de frío. 

En cuanto a las inspecciones 
del SAG, su director explicó que 
fiscalizan desde el transporte de 
los animales, faenamiento en los 
mataderos, que provengan de 
lugares autorizados, que estén 
rotulados y que no existan indi-
cios de patologías que puedan 
hacer peligroso el consumo de 
carne. 

Las autoridades recomenda-
ron mantener higiene de ali-
mentos y de las personas que los 
manipulan, manipular por se-
parado alimentos crudos de co-
cidos y comprar sólo en locales 
autorizados.
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ENTRE 1 Y 5 UTM

Posible cobro es aplicable no sólo a chilenos, 
sino que también a extranjeros residentes. 

Si bien la llegada de las 
Fiestas Patrias, nos llena de 
orgullo, sacando a relucir lo 
mejor de la identidad na-
cional, no es llegar y colocar 
frente a nuestros hogares la 
bandera chilena, porque el 
hacerlo mal podría ocasio-
nar multas que van desde 
las 1 a las 5 UTM (de $47.920 
hasta los $239.600). 

Dichos cobros que serán 
fiscalizados por Carabineros 
de Chile y determinado por 
el Juez de Policía Local, de 
acuerdo a la gravedad del he-
cho, sólo podrán ser impug-
nados cuando las infraccio-
nes cursadas, sean eximidas 
por el juez a cargo, si éste lo 
estima conveniente y se con-
firme que se cumplen todos 
los requisitos del izamiento. 

Al respecto, el coordina-
dor del Centro de Educación 
Ciudadana de la Facultad de 
Derecho y Gobierno de la 
Universidad San Sebastián, 
Alejandro Gómez, explicó 
que “izar o colocar la bande-
ra nacional es una obliga-
ción para todos los habitan-
tes de la República, según lo 
establece el artículo 14 del 
Código Civil, el que también 
incluye a extranjeros”. 
 
Sobre el Decreto 

Este proceso obligatorio 
se extiende desde el año 
1967, a través del Decreto 
Supremo N°1.534 del Minis-
terio del Interior que reguló 
el uso de los emblemas na-
cionales, en particular, su 
izamiento obligatorio en de-
terminadas fechas, puntual-
mente, los días 21 de mayo, 
y 18 y 19 de septiembre de 
cada año, quedando prohi-
bido el resto del año. 

Lo anterior, según explicó 
el abogado Alejandro Gó-
mez fue modificado el año 
2011 con la puesta en mar-
cha de la Ley 20.537 la que 
detalla sobre el uso e iza-
miento del Pabellón Patrio, 
“se modifica la normativa y 
ésta posibilita izar la bande-
ra nacional sin autorización 
previa el resto del año, pero 
velando por el respeto de 
ésta”, argumentó. 

¿Pero cómo izar y  
colocar la Bandera? 

Esto es algo que no todos 
saben, pues bien, de acuer-
do a la Ley 20.537, existen 
tres formas de colocar la 
bandera, la primera es que 
ésta debe estar al tope de 
un mástil blanco, con la es-
trella ubicada en el extremo 
superior izquierdo. 

La segunda, detalla que 
cuando no se posee asta y se 
ubica de forma vertical, el 
emblema debe posicionar 
la estrella a la izquierda de 
quien la observa. 

Y la tercera, explica la Ley, 
que cuando se posiciona de 
forma horizontal, esta debe 
tener la estrella al extremo 
superior izquierdo de quien 
la observa. 

En el caso de los departa-
mentos, estos quedan exen-
tos de la normativa, ya que 
no es necesario que cada 
departamento instale una 
bandera, sólo basta que el 
edificio -en su conjunto- lo 
haga. 

Es importante conocer 
que la ley no considera ex-
cepciones, por lo tanto, si la 
casa está sin moradores du-
rante los días de Fiestas Pa-
trias, por viajes fuera de la 
zona, la bandera de Chile 
debe quedar instalada en el 
frontis del hogar, de igual 
manera. 

Las disposiciones que de-
talla la Ley, según el conce-
jal del Partido Comunista, 
Álex Iturra, van “en contra 
de la libertad de pensamien-
to de los ciudadanos”. A su 
parecer, los chilenos cada 
día al levantarse al alba es-
tán haciendo patria. 

“Estoy en contra de obli-
gar a las personas a reali-

zar este tipo de actos, ya 
que el colocar o no colocar 
la Bandera es un despro-
pósito, ya que el respeto a 
la identidad nacional no 
sólo se hace izando el sím-
bolo patrio en éstas fechas, 
porque el verdadero res-
peto a Chile se hace mejo-
rando las condiciones de 
los trabajadores, como 
también las sociales de 
cada uno de los chilenos, 
por ende incorporar mul-
tas es un acto que va en 
contra no sólo del bolsillo, 
sino también de la liber-
tad individual de cada uno 
de nosotros”, precisó. 

Palabras que son apoya-
das por el consejero regio-
nal del Bío Bío por el Parti-
do Igualdad, Javier Sando-
val ,  quien comentó que 
“rechazo tajantemente ésta 
medida autoritaria de exa-
cerbar simbolismos artifi-
ciales, ya que es una pérdi-
da de recursos humanos e 
injustificada que intervine 
en las libertades individua-
les de los seres humanos”, 
estimó. 

Finalmente, sobre los da-
tos de multas en años ante-
riores, el prefecto de Con-
cepción, comandante Ben-
jamín Piva, comentó que 
las faltas cursadas han sido 
bajas en años anteriores, ya 
que considerando la con-
tingencia de accidentes y 
asesinatos en Fiestas Pa-
trias, las posibles infraccio-
nes por no izar el símbolo 
patrio son fiscalizados en 
menor manera. 

“Todas las infracciones 
que tienen que ver con el 
Juzgado de Policía Local, 
tienen que ver con la capa-
cidad operativa que tenga-
mos esos días (Fiestas Pa-
trias) para poder fiscalizar. 
Entre ver un delito, como la 
violencia intrafamiliar u 
otro que atente contra las 
personas, el personal debe 
priorizar frente a una falta, 
como es el no izar la Bande-
ra en fechas determinadas”, 
finalizó.

FOTO:AGENCIA UNO

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

No izar bandera 
nacional puede 
ocasionar multas 
de hasta $240 mil 

comandante Benjamín 
Silva explicó que 
Carabineros prioriza los 
delitos por sobre las 
faltas como el no 
izamineto del símbolo 
patrio.

El prefecto de 
Concepción 
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Confianza: clave para ecosistemas de 
innovación y emprendimientos locales 
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SEGÚN STEPHEN CROSS, EX VICEPRESIDENTE DE GEORGIA TECH

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con Stephen Cross, ex 
Vice Presidente de Investigación del 
Georgia Institute of Technology 
(Georgia Tech) una de las claves para 
el desarrollo de los ecosistemas de 
emprendimiento e innovación es que 
“se debe construir una comunidad 
de confianza donde el éxito de uno, es 
el éxito de todos”. 

Cross desde el año 2010, ocupó el 
cargo de Vice Presidente de Investiga-
ción de Georgia Tech, posición desde 
la cual fue responsable por el diseño 
e implementación de estrategias y 
políticas de investigación, desarro-
llo, innovación y emprendimiento de 
su universidad, contribuyendo de ma-
nera significativa a la construcción del 
ecosistema de innovación de la ciu-
dad de Atlanta, reconocido al día de 
hoy como uno de los ecosistemas de 
mayor actividad en Estados Unidos. 

En el marco de la charla “Constru-
yendo ecosistemas de innovación 
globales: El caso de la ciudad de 
Atlanta” organizada en conjunto por 
la Vicerrectoría de Investigación y 
Desarrollo (Vrid) y la Facultad de 
Ingeniería (FI-UdeC) de la Universi-
dad de Concepción, junto con el 
Centro de Estudios de Sistemas de 
Innovación (CIS2) fue posible con-
versar con el representante de Geor-
gia Tech acerca de la experiencia de 
Atlanta en cuanto a sus ecosistemas 
de innovación y emprendimiento. 

 
- ¿Cuáles son las principales 

claves para el desarrollo de un 
ecosistema innovador y de em-
prendimiento? 

- Una de las claves es que se debe 
construir una comunidad de confian-
za donde el éxito de uno, es el éxito de 
todos, lo que en el fondo se traduce en 
trabajar por el éxito de los demás. 
Además, recomiendo fomentar lide-
razgos en esta dirección, comunica-
ción horizontal y fluida junto con la 
confianza entre los distintos actores 
del ecosistema. Esta confianza entre 
los actores, debe expresarse en ac-
ciones concretas en favor de la calidad 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Académico habla de la experiencia obtenida en Atlanta, reconocida 
mundialmente por su ecosistema de desarrollo de startups. También elogió 
los avances regionales en esta materia y lo que se puede mejorar.

cuparse que la construcción de par-
ques científicos, considere no perder 
la fácil interacción de los investigado-
res con los profesores y alumnos de 
la UdeC, es decir, que se mantengan 
y faciliten las instancias de encuen-
tro y, en tercer lugar, hay que enfocar-
se en los mercados ya existentes re-
lacionados con la región. 

- ¿Qué oportunidades de creci-
miento tiene Bío Bío para desa-
rrollar más su ecosistema de em-
prendimiento? 

- En términos de lo que he podi-
do percibir respecto del trabajo que 
se está realizando me parece im-
presionante lo que se ha avanzado, 
particularmente, en relación a las 
acciones de emprendimientos en 
función de los estudiantes donde 
veo mucho potencial en cuanto a las 
empresas que pueden crearse don-
de existe una relación entre las for-
talezas de la economía local, me re-
fiero a la industria de la pulpa, del 
papel y del acero, como mercados 
iniciales para los emprendimientos 
que vayan surgiendo, particular-
mente, en las áreas de biotecnolo-
gía, donde hay que poner mucho én-
fasis en los trabajos de promoción 
de los emprendimientos desde los 
estudiantes con sus startups. 

- ¿Cómo contribuyen los eco-
sistemas de innovación y em-
prendimiento a las economías de 
las ciudades y países? 

- La innovación y los emprendi-
mientos cumplen un rol vital en las 
economías y, en particular, las em-
presas deben estar muy presentes en 
términos de innovación.

Calidad de vida de 
emprendedores
Un lugar que ofrezca una mejor calidad 
de vida para emprendedores ayuda para 
el desarrollo de los ecosistemas locales. 

de vida que se tiene en el lugar, el cual 
debe ser entretenido para estar. Ade-
más, las universidades deben confiar 
en el resto de los agentes del ecosis-
tema como ellos en las universidades. 

- ¿En su experiencia como vice 
presidente de Georgia Tech, qué 
necesita la Región del Bío Bío 
para mejorar su ecosistema de 
innovación y emprendimiento, 
teniendo como ejemplo el positi-

vo escenario en Atlanta? 
- Pese a que sólo llevo dos días en 

Concepción, Georgia Tech ha traba-
jado con la Universidad de Concep-
ción desde el año 2005 y en términos 
de sugerencia, aconsejaría tres as-
pectos que considero relevantes, en 
primer lugar mantener lo que se está 
haciendo, porque ha generado un 
valor y no está lejos del camino co-
rrecto. Segundo, por ejemplo, preo-

Con el objetivo de generar 
oportunidades laborales para 
personas que han cumplido 
condena, se realizó ayer el “Pri-
mer Encuentro de Empresarios 
por la Reinserción Social de la 
Región del Bío Bío”. 

En esta instancia, la empresa 
de telecomunicaciones Mundo 
Pacífico firmó un convenio de 
amplia colaboración con Gen-
darmería de Chile por lo cual se 
compromete a entregar plazas 
de trabajo a ex internos. 

El encuentro estuvo marca-
do por testimonios de coloca-

Mundo Pacífico impulsa la reinserción social
ción laboral de internos y ex in-
ternos. Uno de los casos es el de 
Cristian Cabrera, quien luego 
de salir en libertad, pudo rein-
sertarse en el rubro de la cons-
trucción. “Desde que salí ha sido 
una lucha constante. Di un vuel-
co a mi vida, me dediqué a tra-
bajar, estudiar y capacitarme. 
Tengo cuatro cursos relaciona-
dos a la construcción, terminé 
mi cuarto medio y ahora estoy 
en mi primer año de carrera, 
trabajando y estudiando de no-
che Técnico de Nivel Superior en 
Construcción”, contó.

FOTO:MUNDO PACÍFICO

CORONEL DITER VILLAROEL y el gerente general de Mundo Pacífico 
Enrique Coulembier firman el convenio.

La empresa
La empresa penquista ofrece servicios de Tele-
visión, Telefonía IP e Internet por Fibra Óptica, 
ha asumido como misión contribuir a la inclu-
sión digital del país con más de 800 servicios 
gratuitos. Ahora, da “un paso más en esa 
misión, haciéndonos parte de la inclusión 
social”, según declaró Jaime Weinborn, jefe de 
Asuntos Públicos de Mundo Pacífico.
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El seremi del Trabajo y Previsión So-
cial, Carlos Jara, junto al director (s) de 
la Dirección del Trabajo, José Parra, vi-
sitaron la Panadería y Pastelería Lucer-
na para explicar detalles sobre el feria-
do irrenunciable durante Fiestas Pa-
trias en los días 18 y 19. 

Es así como el comercio debe es-
tar cerrado desde las 21 horas del lu-
nes 17 de septiembre hasta las seis de 
la mañana del jueves 20, según lo 
dispuesto en la Ley 19.973. 

El mandamás de la cartera regio-
nal explicó la iniciativa. “El gobierno 
ha dispuesto que estos días de fies-
tas patrias sean irrenunciables y el 
llamado es a que los empleadores y 

Seremi del Trabajo recuerda que 18 y 19 son 
feriados irrenunciables para el comercio

juegos legalmente autorizados. 
Igualmente, en los expendios de com-

bustibles, farmacias de urgencia y aque-
llas que deban cumplir turnos fijados 
por la autoridad sanitaria. 

También deben trabajar los de-
pendientes de las llamadas “tien-
das de conveniencia” adosadas a 
los servicentros que venden alimen-
tos preparados. 

El director (s) de la Dirección del 
Trabajo, José Parra, detalló que para 
quienes deben trabajar, existe una 
compensación desde el 2016. “La idea 
es que la empresa cumpla con turnos 
para alternar los servicios en feriados 
irrenunciables”.

FOTO:SEREMI DEL TRABAJO BIO BÍO

trabajadores los respeten, y asuman 
como días de celebración. El espíri-
tu es que entre ambos haya una 
unión virtuosa. De trabajo contento, 
agradado, de tal manera que todos 
tengamos unas fiestas patrias en un 
clima agradable”. 

 
Excepciones 

Si bien el feriado es obligatorio, se ex-
ceptúan los que se desempeñan en clu-
bes y restaurantes; establecimientos 
de entretenimiento tales como cines, 
espectáculos en vivo, discotecas, pub, 
cabaret; locales comerciales en los ae-
ródromos civiles públicos y aeropuer-
tos; casinos de juegos y otros lugares de 
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INVERSIÓN DE CASI $30.000 MILLONES QUEDA EN JAQUE

Cultivos Marinos Lago Yelcho 
está en jaque: 14 de 15 proyectos 
salmoneros recibieron una res-
puesta negativa por parte del SEA 
Bío Bío durante las últimas horas. 
Por ende, los casi $30.000 millones 
de inversión se ven lejanos. Al me-
nos, por el momento. 

Es así como quedaron fuera el 
centro de engorda de Punta Hual-
pén, Punta La Tortuga y Punta Cu-
llinto (de la misma comuna). En la 
Isla Santa María de Coronel: Pun-
ta Delicada , Punta Espolón, Cale-
ta Pulga, Península de Cadenas y 
el propuesto al noreste de Ensena-
da Inglesa. 

Y, en las costas de la ciudad, fue-
ron rechazados Punta Coronel, 
otro al noreste del mismo punto y 
similar decisión corrió para los de-
nominados sectores III y IV. 

También, frente a San Pedro de la 
Paz en el sector II y en Tomé al no-
roeste de El Morro (Lobería). 

Hasta el cierre de la edición, sólo 
quedaba en proceso de calificación 
la iniciativa emplazada en el su-
roeste de Los Morros (Tomé). 

La presidenta del sindicato de al-
gueras de Coliumo y vocera de la 
Fedepes, Sara Garrido, aseguró que 
está conforme con la decisión que 
tomó la entidad de gobierno. 

“Vemos los resultados que se de-
jan sin efecto por falta de informa-
ción técnica , en que el SEA Bío Bío 
está en todo su derecho de hacer”, 
declaró la dirigenta. 

Se espera que, durante el trans-
curso de la jornada, la última pro-
puesta que queda en el Sistema de 
Evaluación Ambiental, Seia, termi-
ne por ser suspendida. 

 
Motivos del rechazo 

De acuerdo al SEA Bío Bío, el mo-
tivo principal de que Cultivos Mari-

FOTO:CRITICA SUR 

Desde el sector pesquero artesanal aplaudieron la medida. Mientras que el Gobierno advirtió que 
todas las empresas deben presentar iniciativas robustas para ser aprobadas.

Proceso no termina 
Sin embargo, no es un portazo 

definitivo, ya que hay un periodo en 
que la empresa puede apelar y con-
tinuar con su programa de inver-
sión en la Región. 

“No va a terminar fácilmente. Va-
mos a seguir dando la pelea, con-
venciendo a la autoridad que estas 
empresas no son para el desarrollo 
de nuestra zona”, opinó Garrido. 

De acuerdo a la representante 
del gremio pesquero artesanal, “hay 
plazos de 60 días y 60 más hasta que 
la Subsecretaria Marina cierre la 
puerta definitiva”. 

Otro caso que causa resquemor, 
es el que impulsa Pelícano, uno en 
Tomé y otros en la Región de Ñuble.  

“Sabemos que van a dar la pelea. 
Ellos no nos dan garantía y no cono-
cemos experiencias exitosas en lo 
que proponen”, sentenció Garrido. 

 
Gobierno pide prepararse bien 

La autoridad económica de go-
bierno regional, Mauricio Gutiérrez, 
hizo un llamado. “Que todas las em-
presas, cualquiera sea el tipo, tienen 
que presentar una declaración o un 
estudio de impacto ambiental con 
todos los antecedentes. La verdad de 
las cosas, con los argumentos que 
permitan realizar una evaluación 
técnica como corresponde”. 

Añadió que “este tipo de cosas, que 
suceden, no son deseables. Todo in-
versionista tiene que prepararse bien, 
para que se produzca de manera rá-
pida. En este caso los salmones han 
tenido bastantes problemas y la Sub-
secretaría de Pesca ya se manifestó 
por una desafectación desde Tomé 
hacia Arauco. Si se carece del peso 
técnico que se requiere, significa que 
no están haciendo las cosas bien”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

SEA Bío Bío pone término anticipado a 
14 proyectos salmoneros de Lago Yelcho

nos Lago Yelcho fuera notificado 
con el denominado “término anti-
cipado” se debió a varios factores. 

Uno de ellos clave para la co-
munidad. “No presenta los ante-
cedentes necesarios que permi-
tan descartar que el proyecto ge-
nera o presenta efectos adversos 
significativos sobre la cantidad y 

calidad de los recursos naturales 
renovables incluidos el suelo, 
agua y aire”. 

El seremi de Economía Bío Bío, 
Mauricio Gutiérrez, detalló que la en-
tidad “considera que los anteceden-
tes aportados por las empresas, con 
estas jaulas, no hicieron un trabajo de 
la envergadura que se requiere”. 



Economía&Negocios

Diario Concepción Jueves 13 de septiembre de 2018 11

Mercado automotor celebra su 
mejor agosto en ocho años

“Tanto la fusión del proyecto de 
Ley Corta del Gobierno, con la mo-
ción parlamentaria impulsada por 
tres senadores, como el proyecto de 
jibia con línea de mano, son iniciati-
vas que no van por el camino del cre-
cimiento, fomento a la inversión ni es-
tabilidad laboral. Muy por el contra-
rio, eliminan las certezas jurídicas y 
los cimientos de una actividad econó-
mica tradicional para nuestro país”. 

Así la Asociación de Industriales 
Pesqueros se refirió a los proyectos de 
ley que fueron aprobados ayer en la 
Comisión de Pesca del Senado y que 
avanzarán en su tramitación en el 

Asipes: “impactada” por proyecto de ley
te inconstitucionales y no se sustentan 
en un mínimo de formalidad respecto 
de los procesos legislativos”, por ende, 
“Se ha abierto la ruta para que inicia-
tivas parlamentarias reemplacen las 
potestades y atribuciones del Poder 
Ejecutivo en materias que son de su ex-
clusiva responsabilidad”, opina el gre-
mio en un comunicado público. 

Asipes advirtió que, de ser aproba-
da, la normativa significa “el cierre de 
la actividad productiva” y que el gre-
mio está a favor de perfeccionamien-
tos a la actual Ley de Pesca, para así 
resolver “los problemas reales del 
país pesquero”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Congreso Nacional. 
Para las empresas socias de Asipes, 

las iniciativas legales “son abiertamen-

EN LA REGIÓN SE VENDIERON 3.255 VEHÍCULOS NUEVOS EN EL OCTAVO MES
Cifras oficiales de la Asociación 

Nacional Automotriz de Chile 
(Anac) de ventas, confirmaron 
que el pasado mes de agosto fue el 
mejor para el mercado nacional 
en los últimos ocho años, confir-
mando una tendencia en alza de 
unidades livianas y medianas co-
mercializadas. 

En la Región del Bío Bío, en agos-
to se vendieron 3.255 autos livianos 
y medianos nuevos, lo que equiva-
le a un aumento de 20%, en relación 
al mismo mes del año anterior, con 
un 8,4% de participación en el mer-
cado chileno. 

Y en el acumulado a agosto de 
2018, se han comercializado 21.988 
vehículos, lo que en la práctica im-
plicó un crecimiento de 26,6% res-
pecto a 2017, llegando a una parti-
cipación a nivel nacional de 8,1%. 

La Anac distinguió entre los fac-
tores que han influido en estos re-
sultados al crecimiento de 3,3% en 
julio del Índice Mensual de Activi-
dad Económica (Imacec) en com-
paración al mismo mes de 2017. 

También ayudó el cambio del año 
modelo de los vehículos, que histó-
ricamente genera que los meses de 
agosto y septiembre sean los de ma-
yor venta del mercado, sumado a 
las acciones comerciales de las 
marcas. 

Otra de las causas que explican el 
récord de ventas es el lanzamiento 
de más de 40 modelos en los ocho 
meses de 2018. 

Y, adicionalmente, se ha mante-
nido la gran alternativa de financia-
miento automotriz que, también, 
propician las mayores ventas. 
 
Ventas por segmentos 

En agosto 2018 y variación en 
comparación al mismo mes de 
2017, los autos de pasajeros fueron 
16.419 las unidades comercializa-
das (+0,1%). 

SUV: 14.442 unidades (+21,1%). 
Comerciales: 2.851 unidades 
(+12,8%). 

Y en el segmento camionetas: 
5.017 unidades (+11,4%). 

Y dentro de las regiones con ma-
yores ventas acumuladas a agosto 
de 2018, destaca la Región Metro-
politana, con 162.190 unidades 
(+17,5%). 

Valparaíso, con 26.907 unidades 
vendidas (+18,3%). 

Tercero figura la Región del Bío 
Bío, con 21.998 unidades (+26,6%). 
Y Los Lagos, con 10.833 unidades 
(23,5%). 

Consultamos al gerente de ven-
tas de Sergio Escobar, Julio Carta-
gena, sobre la realidad en la auto-
motora a nivel local, quien ratificó 
el fenómeno comercial. 

En Bío Bío hubo un 20% de crecimiento en ventas y un acumulado de 26,6%. El 
desafío es avanzar en infraestructura vial, ya que la tendencia se mantendría.

vehículos, por encima de las pro-
yecciones al alza a nivel nacional y 
regional, es decir, que se manten-
gan los buenos resultados y con-
fianza de los clientes durante 2018”, 
expresó. 

Agregó que otra de las razones 
tiene que ver con una tendencia 
que cada vez hay más autos por 
persona. 

“En el parque automotriz de Chi-
le existen cuatro personas por vehí-
culo. Sin embargo, aún estamos le-
jos de países desarrollados: en Eu-
ropa el promedio es de 1,6 personas 
por auto y en Estados Unidos es 1,2 
personas por vehículo. En nuestro 
país aún hay espacio para seguir 
creciendo, no obstante, esta ten-
dencia debe ir acompañada del tra-
bajo de crecimiento de la infraes-
tructura de carreteras y mejora-
miento vial”, advirtió. 

Uno de los factores que explican 
estos resultados en Sergio Escobar, 
prosiguió Cartagena, es que cuen-
tan con marcas que han sido acto-
res importantes en el mercado este 
año, como Suzuki, que es la segun-
da marca más vendida en agosto y 
lo que va de 2018, donde lideran 
los modelos Swift y Baleno. 

“Por otra parte, Mazda y nuestras 
marcas chinas han mostrado creci-
mientos importantes en modelos 
SUV y camionetas, en especial mo-
delos de Mazda, el CX5 y la camio-
neta BT50. Otra de las gratas sor-
presas del año ha sido el posiciona-
miento de los vehículos chinos”.

“Por historia en los últimos años, 
es en el trimestre final donde las 
ventas aumentan por sobre la pri-

mera parte del año. En Sergio Esco-
bar proyectamos un incremento 
del 30% en la comercialización de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Senado
La Asociación de Industriales Pesqueros 
(Asipes) entregó su posición respecto de 
los proyectos de ley que fueron aproba-
dos ayer en la Comisión de Pesca del 
Senado y que avanzarán en su tramita-
ción en el Congreso Nacional.
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20%
de crecimiento en las ventas de agosto 
2018, en relación a igual mes de 2017 en 
la Región del Bío Bío.
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se iniciará el evento 
del nuevo número. 
Habrá teatro, música, 
literatura. Valor de la 
entrada es $5 mil con 
cover y la revista. 

horas
21

10:00 horas 
Exposición de grabado 

“Diversa”, de la Asociación 
de Grabadores del Bío Bío. 

Sala de exposiciones de 
Artistas del Acero, O’Higgins 

1255. Entrada liberada. 
 

18:00 horas 
Clase de ricas y saludables 

recetas dieciocheras. Biblio-
teca Viva Mallplaza Trébol. 

Entrada liberada. 
 

19:00 horas 
Película “Atómica”. Protago-
niza Charlize Theron. HBO.

Destacado 
“Lilith” en el Teatro 

Biobío 
20:00 horas

Obra de danza contemporá-
nea protagonizada por Jua-

nita Paz Saavedra. $5.000 
general y $3.000 estudiantes 

y tercera edad. Sala de cáma-
ra Teatro Biobío.

Agenda  
de hoy

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HOY ES EL LANZAMIENTO EN LA BODEGUITA DE NICANOR

Luego de cinco meses, la 
Revista Mocha vuelve con 
una nueva publicación. Y 
en esta oportunidad, como 
lo ha hecho en ediciones 
pasadas, dedicará el núme-
ro al trabajo de un autor, 
que será Damsi Figueroa. 
El lanzamiento del trabajo 
se realizará hoy, desde las 
21 horas, en La Bodeguita 
de Nicanor. 

Iván Monsalves, su direc-
tor, señaló que “los núme-
ros especiales pretenden 
ser una constante en el fu-
turo. Hasta ahora, hemos 
tenido dos de connotados 
literatos, como Omar Lara 
en poesía y Víctor Bascur 
en narrativa. Ambos, siste-
máticos colaboradores, ex-

su trabajo para ser difun-
dido por la Mocha”. 

Sobre la estructura que 
tendrá este número especial, 
Monsalves detalló que “es la 
misma que los anteriores: un 
formato algo más pequeño 
que la revista normal, con 
lomo y con el diseño a cargo 
de un solo artista visual. En 
esta ocasión, acompaña a 
Damsi la maravillosa Cons-
tanza Green, quien con su 
obra dialoga con total armo-
nía con los textos. Además, 
la edición contempla una 
presentación del comité edi-
torial y palabras de ambas 
sobre la obra de la otra”. 

 
Fiesta y colores 

El director de la Mocha, 
también, se refirió al evento 
de esta noche. “Como siem-
pre será una fiesta tremen-
da. Partirá con una sorpre-
sa, un momento y acto no 
difundido por las redes, que 
tiene que ver con las doloro-
sas fechas que vivimos hace 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Revista Mocha vuelve  
con número especial  
dedicado a Damsi Figueroa

la cueca, llegará con Los 
Shakespeare, banda com-
puesta por cinco actores re-
gala más que buena músi-
ca. Hacen cueca chora y sus 
letras e intervenciones sor-
prenderán positivamente a 
los asistentes. Y para rema-
tar estarán Los Imparcia-
les, grupo argentino que 
anda de viaje por acá y que 
sabe de cumbia choriza”. 

Monsalves, igualmente, 
contó de lo que viene para 
la revista tras este número. 
“En noviembre, sale la se-
gunda edición de la Mocha 
Mujeres, mejorada y em-
peorada como siempre, con 
más textos y nuevas gráfi-
cas. Y luego, otro número 
especial, otro grande de la 
literatura nacional dejará 
su nombre en la portada 
para la eternidad: hablo de 
mi admirado amigo Oscar 
Petrel. Con este trabajo, 
completamos el año”.

celentes escritores, bellas 
personas y mejores amigos. 
Y en esta ocasión -y las que 
están por venir- usamos el 
mismo criterio”. 

En ese sentido, agregó 
que “Damsi Figueroa es una 
promisoria figura en los es-
cenarios literarios no sólo 
de la Región, sino también 
de Chile. Un ser humano 
sensible, sencillo y con un 
talento sin precedentes, 
que nos ha entregado ge-
nerosamente una parte de 

un par de días. Luego, viene 
el lanzamiento oficial del 
poemario de Damsi, con 
una pequeña lectura, y a 
continuación la compañía 
La Concepción nos regalará 
un momento teatral. Será 
una intervención, no una 
obra completa”. 

Al respecto, agregó que 
“después viene la música y 
Melisa hará cantar al pú-
blico con boleros inolvida-
bles. Y la invitada especial, 

Iván Monsalves, director de la publicación, señaló que “este tipo 
de temáticas pretender ser una constante nuestra a futuro”. 
Además, se refirió al espectáculo de presentación.
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Lanzamiento del concurso 
Star Jerusalem 2018

En el auditorio de Incuba UdeC, se 
realizó el lanzamiento del concurso 
Star Jerusalem 2018, destinado a promo-
ver la innovación en el área de soluciones 
médicas. El anuncio lo realizó Jonathan Ba-
rel, jefe de la misión diplomática de la Em-
bajada de Israel en Chile, quien, además, 
aprovecho su visita a la zona para realizar 
una serie de visitas junto a la comunidad 
judía y actividades oficiales junto a auto-
ridades locales.

JORGE 
SVERLIJ, 
Jonathan 

Barel y Carlos 
Haquin.

FELIPE 
CAMPOS y 
Arturo Contreras.

RODRIGO DÍAZ, Nicolás Gutiérrez, Ángela Hidalgo, Walter Koserak y Martín Zilic.

JUAN PABLO SANHUEZA, Iosef Gabay Safdie y Víctor Riffo.

Concierto: “Somos 
de América Latina”

La Orquesta Sinfónica Universidad de 
Concepción ofreció en el Centro de la 
Cultura y las Artes de Lebu el con-
cierto: “Somos de América Latina”, 
este se enmarcó en la Tercera Tem-
porada de Difusión 2018 de la 
agrupación musical. También, se 
presentaron en el Colegio Ángel de 
Peredo de Lota y en el Colegio Ma-
ría Inmaculada de Concepción.

GREGORIA PALOMO, Víctor Cruz junto a Luca, Franco, Loredana y, en brazos, 
Francesca Cruz. GISELLE 

RIQUELME, 
Renata 

Isidora y 
Claudio 

Rojas.

DANIELA DURÁN y Renata Valenzuela. VERÓNICA SOTO y Jorge Guzmán.

LESTER 
CHÁVEZ y 
Fernando 
Carrillo.

RODRIGO SIERRA, Juan Carlos Arroyo y Jimy Arratía.

MAURICIO 
ADLERSTEIN 
y Daniel 
Soto.

JORGE 
SVERLIJ y 

Cecilia 
Escamez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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El tenista nacional, Tomás Barrios (334° 
ATP), se despidió del Challenger de Szczecin, 
Polonia, luego de caer en sets consecutivos 
ante el italiano, Gianluigi Quinzi (165°), en 
duelo válido por los octavos de final del certa-
men europeo. 

Barrios, quien venía de ganar cuatro parti-
dos consecutivos en la arcilla polaca (tres de 
clasificaciones y uno en el cuadro principal, so-
bre el 130° del mundo), no pudo imponer sus 
condiciones y se inclinó con parciales de 6-1 
y 6-4, en poco más de una hora de juego.

Tomás Barrios dijo adiós al Challenger de Polonia

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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REMEROS LOCALES SIGUEN EN CARRERA EN POLONIA 

Cuarteta sale por la 
semi C/D y mellizas 
entran a la final C
Sampedrinas fueron cuartas del repechaje, mientras 
César Abaroa fue sexto en el doble. Por su parte, el 
cuádruple disputa hoy la semifinal C/D del certamen.

Por muy difícil que sea el esce-
nario, ellos siempre son capaces de 
responder con categoría. Otro día 
de buenas actuaciones tuvieron 
los deportistas regionales, que es-
tán representando a Chile en el 
Campeonato Mundial de Remo 
2018, que se lleva a cabo en Plo-
vdiv, Polonia. 

En una nueva jornada del even-
to internacional, la selección chile-
na se midió a los mejores equipos 
del mundo, consiguiendo resulta-
dos de nivel para meterse entre los 
más destacados del evento. 

Por el lado de las damas, las her-
manas Antonia y Melita Abraham 
disputaron el repechaje del doble 
par de remos cortos femenino, ro-
zando la clasificación a la semifi-
nal A/B del certamen. Las depor-
tistas del Club Miramar fueron 
parte del heat 2, finalizando en la 
cuarta posición con un tiempo de 
07:01.190, detrás de República 
Checa (07:00.070); Alemania 
(07.00300); y Polonia (07.00.480), 
países que se mantienen en ca-
rrera por las medallas. 

Por su parte, con este cuarto 
puesto, las nacionales colocaron 
su nombre en la final C de la prue-

ba, donde se verán las caras con 
Italia, Suiza, Rumania, Irlanda y 
Ucrania. De esta manera, las vein-
teañeras campeonas mundiales 
Sub 23 en 2017, demostraron que 
van en camino de pelear de igual a 
igual ante las bogadoras más con-
sagradas del orbe, varias de las cua-
les ostentan incluso medallas olím-
picas a su haber. 

 
También dieron lucha 

Ayer, también, se desarrollaron 
las semifinales del doble par de re-
mos cortos peso ligero masculino, 
donde participaron el remero del 
Club Inger, César Abaroa en com-
pañía de Eber Sanhueza. 

En una de las carreras más velo-
ces en lo que va de torneo, el bote 
chileno finalizó sexto de su serie, 
con un crono de 07:11.470, sacan-
do pasajes para la semifinal C/D. 

La prueba fue ganada por Irlan-
da (06:44.440), seguido de Nueva 
Zelanda (06:45.040) y Noruega 
(06:48.700), los tres clasificados a 
la final A/B. Cuarto fue Suiza 
(06:54.880) y quinto Dinamarca 
(06:59.360), países que acompa-
ñarán a los nacionales en la semi 
C/D, además de Alemania, Rusia, 
Grecia, China, Canadá, Argentina, 
Eslovaquia, Francia y Portugal. 

 
Por otra final 

Finalmente, hoy volverá a la ac-
ción el cuádruple de remos largos 
sin timonel masculino, integrado 
por los bogadores locales Ignacio 
Abraham y Felipe Lapostol, junto 
Nelson Martínez y Oscar Vásquez. 

A partir de las 15:49 horas loca-
les (seis horas menos en Chile), el 
bote chileno se presentará en la 
primera semifinal C/D de la espe-
cialidad, corriendo por el carril 
cuatro y enfrentando a Austria, 
Nueva Zelanda y Francia; los tres 
primeros clasifican a la final C. En 
la otra semifinal, medirán fuerzas 
los equipos de Rusia, Estados Uni-
dos y Dinamarca.

FOTO:IND

Huachipato disfrutó cuatro 
días libres la semana anterior. El 
receso del torneo fue tomado de 
forma positiva en el acero, pese a 
que puede cortarles el envión que 
los tiene hace un mes sin perder. 

Incluso, el equipo dirigido por 
Nicolás Larcamón compartió en 
una actividad fuera de la cancha 
que sirvió para unir aún más al 
plantel. Recién el pasado lunes 
retomaron los entrenamientos, 
sabiendo que restan varios días 
para la competencia oficial, pero 
sin dar ventajas para su principal 
objetivo: meterse en puestos de 
Copa Sudamericana. 

“Desde lo metodológico tene-
mos un estilo que no difiere mu-
cho de lo que es una labor de ca-
rácter condicional. Trabajamos 
con la pelota, aspectos del mode-
lo de juego y quizás no tanto con 
el plan de juego. En líneas genera-
les, son semanas similares a las 
que tenemos en época de prepa-
ración de partidos”, explicó el téc-
nico del acero, Nicolás Larcamón. 

 
Piensan en 2019 

Clasifiquen o no a un torneo 
internacional, en Huachipato se 
buscarán reforzar para el próximo 
campeonato. Una de las cartas 
con las que hay conversaciones y 
negociaciones avanzadas, es el 
extremo Bryan Palmezano, que 
con 17 años milita en el Zulia de 
Venezuela. Desde el país llanero 
dan por prácticamente cerrado 
el arribo del seleccionado juvenil 
de la “Vinotinto”, que estuvo el 
año pasado en el país, en el Sud-
americano Sub 17 de Rancagua. 

“Estoy al tanto de que hay tra-

tativas con él, pero no tengo con-
firmación de que se haya oficiali-
zado. No puedo dar muchas opi-
niones al respecto, sí que es un ju-
gador que tiene una grandísima 
proyección, que es de los más des-
tacados del torneo de Venezuela. 
De concretarse, sería una buena 
incorporación para el proyecto 
del club”, comentó el DT del ace-
ro, Nicolás Larcamón. 

 
¿Y Charlis? 

Así como Palmezano llegaría 
el próximo año, en Venezuela 
también barajan la opción de que 
Charlis Ortiz, único refuerzo del 
acero en este segundo semestre, 
retorne al país. El desempeño del 
ariete de 32 años ha sido bajísimo 
en la usina, por lo que sería una 
opción más que viable. Eso sí, el 
DT Larcamón respaldó al “Tigre”, 
señalando que “Charlis llegó con 
un período de inactividad. Sería 
difícil para él insertarse en las pri-
meras fechas por ello. El equipo, 
en este momento, tiene a dos cen-
tro delanteros que están pasando 
por un gran momento, por lo que 
se le ha hecho un poco más difí-
cil su participación. Pienso que 
será clave, decisivo e importante 
en el cierre del torneo”.

Este sábado, Huachipato 
jugará ante Fernández Vial 
en la mañana. Serán dos 
duelos a puertas abiertas.

Amistoso en 
Monteáguila

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Larcamón: “Palmezano  
está en tratativas, es un  
jugador muy destacado”

Cuádruple disputará la semi 
C/D, que define los botes 
que van a la Final C (puestos 
13 a 18) y D (19 a 24).

Para quedar entre 
los de arriba
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Estadio Seguro autorizó 20 mil 
personas para UdeC vs U. de Chile

Tras la reunión entre la 
gobernación, carabineros y 
directivos de la UdeC, Esta-
dio Seguro autorizó un afo-
ro de 20 mil personas para el 
partido entre el Campanil y 
la Universidad de Chile, que 
se disputará el 23 de sep-
tiembre en el estadio Ester 
Roa. 

En la reunión, se definió 
también la distribución de 
las localidades para el en-
cuentro. La Galería Norte y 
la Sur serán habilitadas solo 
en la parte superior, como se 
hace habitualmente por dis-
posición policial y de los en-
cargados de seguridad del 
estadio. 

Los sectores de Tribuna 
Andes y Tribuna Pacífico po-

costó su remodelación. Se 
financió con recaudaciones 
de arriendos de canchas y 
partidos en el Ester Roa.

millones 
25 
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JUGADORES, SOCIOS E HINCHAS DE DEPORTES CONCEPCIÓN PODRÁN DISFRUTARLO DESDE ESTA TARDE

El domo vuelve tras cuatro años

“El sueño nuestro es que algún 
día un hincha se case en el domo”, 
revela Víctor Tornería, presidente 
del CSD Concepción. Y cuánto les 
costó tenerlo de vuelta. Fueron casi 
cuatro años de espera, trabajo muy 
intenso e inversiones más allá de las 
estimadas, para que los morados 
tengan de vuelta esa gran estructu-
ra que se incendió en 2014. 

Tornería detalló el proceso, que 
culminará hoy con su reapertura 
oficial. “Esto partió un 19 de mayo, 
hace tiempo, cuando preparamos 
un power point y postulamos a ha-
cernos cargo del club. Queríamos 
una mejor infraestructura, o sea, 
tener un buen domo. Al arreglarlo, 
nos irá generando recursos. Hay 
cosas más importantes como arre-
glar nuestro camarín, pero el domo 
permitirá eso”, señaló el directivo. 

¿Y cómo? Tornería explicó que 
“la idea es que se utilice de forma 
deportiva, social y cultural. Para 

que nuestras ramas entrenen, que 
los socios disfruten actividades de 
tipo cultural, como el 18 chico, la 
Navidad lila, obras de teatro, entre 
otras cosas. Anteriormente, en el 
domo se presentaron ‘Lucho’ Jara, 
Paloma San Basilio y Coco Legrand, 
por ejemplo”. 

 
Gran inversión 

El costo de la remodelación del 
domo fue de aproximadamente 25 

mos hecho. Haberle ganado 4-1 a 
Hualqui requirió un esfuerzo y tra-
bajo más grandes que esto. Pero el 
domo se ve y es palpable. Nos per-
mitirá generar recursos a futuro, 
con actividades sociales, cultura y 
mucho deporte”, cerró Tornería. 

FOTO:CSD CONCEPCIÓN

EL APORTE DE HINCHAS fue clave para que el domo de Deportes Concepción vuelva a lucir así.

Hoy se reinaugura oficialmente la 
gran estructura, que se destruyó en el 
incendio de 2014 en Nonguén.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
Según Decreto Nª13359 se autoriza 
estacionar en espacio público 
Camión EN B.N.U.P. Por retiro de 
pantalla pública, ubicada en Pasaje 
Michimalonco Nª 1102, San Pedro 
de la Paz. 
 
Los trabajos se realizarán desde 
11:00 a 15:00 h.

drán ser utilizados en sus 
bandejas superiores e infe-
riores, puesto que dichos es-
pacios no registran comple-
jidad para la supervisión de 
la seguridad. 

Mario Lucero, gerente de 
la rama de fútbol de la 
UdeC, señaló que el partido 
está catalogado como de 
alta convocatoria, por lo 
que las exigencias de la go-
bernación son altas. Sin em-
bargo, todo fue acordado 
sin inconvenientes. 

“Nosotros solicitamos el 
aforo de 20 mil espectadores 
y lo aprobaron sin mayores 
problemas. Es un partido 
decisivo para ambos equi-
pos, por lo que esperamos 
vender todas las entradas”, 

comentó el dirigente. 
Además, se permitirá el 

ingreso de elementos de ani-
mación para ambas hincha-
das. Bombos, banderas y ro-
llos de papel podrán ser lle-
vados al estadio por los 
barristas, todo bajo una es-
tricta revisión policial. 

 
Venta de entradas 

Hoy, durante la mañana, 
quedarán definidos los pre-
cios de las entradas, y en ho-
ras de la tarde estarían dis-
ponibles para la venta a tra-
vés del sistema Ticket Plus. 

“Quedando definidos los 
valores, pondremos las en-
tradas a la venta de forma 
inmediata”, cerró Mario 
Lucero.

OBITUARIO

Que tu alma emprenda el camino a los brazos de Jesús llena de paz y armonía. 
 

FLOR LIDI VALENZUELA MORENO 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus funerales se ofician hoy, saliendo el cortejo a las 12:30 h, desde su domicilio 
Las Violetas 1978, Chiguayante en dirección a la Iglesia San José de Tomeco, don-
de se oficiará una misa a las 14:15 h, para luego ser sepultada en el cementerio de 
dicha localidad. 
 
Familia Figueroa Valenzuela 
 
Chiguayante, 13 de septiembre de 2018.

millones, dinero que salió en un 
cien por ciento de las arcas del club. 
“Fuimos ahorrando desde el año 
pasado, partiendo con los recur-
sos que ingresaban por los arrien-
dos de las canchas. También se usó 
plata de la ‘Noche lila’. Hubo que 
arreglar todo lo que se quemó por 
dentro y se sumaron cosas. Por 
ejemplo, hubo que pagarle a una 
máquina para que sacara los es-

combros del incendio que, dos años 
después de que llegamos, todavía 
estaban ahí”, comentó Tornería. 

 
Un símbolo 

Hace rato que la nueva dirigen-
cia lila viene haciendo las cosas 
bien. En ese sentido, el domo aso-
ma como una de las grandes mues-
tras de aquello. “Es simbólico. La 
gente no ve a veces las cosas que he-
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/16 2/18
LOS ÁNGELES

5/23
SANTIAGO

3/19
CHILLÁN4/21

RANCAGUA

4/19
TALCA

1/16
ANGOL

0/15
TEMUCO

4/13
P. MONTT

4/14
VIERNES

6/11
SÁBADO

8/11
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Juan Crisóstomo

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Freire 707

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, Local C

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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